

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, miércoles 22 de Mayo 1901.

N.º 5.971

SECCION POLITICA

Las clases directoras

Se medra en política traicionando. Intrigando se llega á obispo. El favor conduce a las cumbres de la milicia. Los cargos elevados de la magistratura son premios de la complacencia. La recomendación de las cátedras. Las altas funciones de la administración son merienda de paniaguados. La usura, la defraudación, la bolsa, son las fuentes de la fortuna. No goza influencia quien no se corrompe. Hasta en el libre ejercicio de las profesiones es decisivo el valimiento. Algo hay de radicalmente viciado, fundamentalmente podrido en una sociedad donde sólo se eleva el demérito.

Mediante esta especie de selección del revés, que da el triunfo en la lucha de la vida al vicio y á la ineptitud y anula á la virtud y al merecimiento, se han ido aquí formando, durante toda la vida de una generación, las llamadas clases directoras. Tal causa, tal efecto. Aplicado por la naturaleza un procedimiento de selección semejante habría hecho degenerar á todas las especies vivas hasta volver el mundo al caos. ¿No es verdadera maravilla que una nación pueda aún subsistir, con nombre al menos y apariencias de tal, tras cinco lustros de ese régimen?

Cuando el ínclito Silvela repetía una y otra vez en el Parlamento que entre nosotros vale mucho más que el elemento director el elemento dirigido, evidencia patente de que son él mismo y los suyos prueba viva, hay que reconocer que el habilidoso sofista no se percataba, á despecho de su perspicacia, de toda la transcendencia de su afirmación. Decir que en una sociedad son los que mandan inferiores á los que obedecen, ¿no es decir que allí están invertidos los papeles y trocados los frenos? ¿No es decir que está puesto lo de arriba abajo y lo de abajo arriba?

¿No equivale á declarar que el orden social por cuya eficacia tal transposición se efectúa, es un orden vuelto del revés? ¡Tan grande es la eficacia de la verdad que arranca confesiones semejantes aun de los labios de aquel cuya representación dimana toda ella de esas mismas clases privilegiadas cuya inferioridad proclama!

¡Sí; las clases directoras son entre nosotros corrompidas. ¿Y cómo no? De la corrupción nacieron: en ella han tomado su ejecución directorial. Proceden de la podredumbre como los miasmas del pantano. Hijas del favor, son madres de la iniquidad. Necesitan de la injusticia para sostenerse en las alturas á que las encumbró la injusticia. No subieron por malos medios para realizar buenos fines. El cacicato no se obtiene para ejecutar con él obras de misericordia. No se obtiene con intrigas el cargo gratuito para hacer en él de Catón. El mal engendra el mal. Nunca de causas torcidas nacieron efectos derechos.

¡Sí; las clases directoras son entre nosotros egoístas. Debiéndolo todo al valimiento, nada deben á la sociedad. La gratitud les impone sólo cumplir bien con sus padrinos. Realizado esto, ancha es Castilla. La supremacía que ejercen les viene de derecho propio. Es un don del amigo que, una vez hecho y recibido, ha entrado en su patrimonio. Por eso no tienen escrúpulo en usar de ella en su provecho.

Ninguna clase social en todo el curso de los tiempos, ni el bramán indio, ni el dueño de esclavos, ni el clérigo de la Edad Media, ni el barón feudal, se han estimado así propios tan asistidos de derechos y tan exentos de deberes como nuestro burgués soberano. El declara la guerra y se exime de servir en ella. El arruina á la Hacienda y no paga contribución. El hace la ley y no la obedece. El gobierna y no responde. La oligarquía que de esta suerte se entroniza bajo las apariencias democráticas sin

duda constituye una de las más grandes mentiras de la Historia.

¡Sí; las clases directoras son entre nosotros maestras de superstición. ¿A qué aspiración nacional, á qué espontáneo movimiento de las masas responde la reacción religiosa en que vivimos? El fanatismo baja al pueblo desde las alturas. Las clases que blasonan de cultas son aquí artífices de la barbarie. El dinero que ha faltado para escuelas, para canales, para barcos, sobra para conventos. La riqueza es aquí reaccionaria. La devoción está de moda. Viste tener á un jesuita de director espiritual. Una donación piadosa salva el alma del fuego eterno y redime muchos pecados. Con un legado pío se satisfacen los egoísmos de ultratumba. Hay que dar buen ejemplo al pueblo á quien la fe hace dócil y la ciencia libre. La ignorancia es un resorte de gobierno.

Tales son los guías con que cuenta un pueblo que, por efecto de sus fatalidades tradicionales, tenía cual ningún otro necesidad de ser dirigido. Inculto, había que educarle; pobre, había que enriquecerle; indolente, había que infundirle actividad é iniciativas; rutinario, había que abrirle horizontes; supersticioso, había que desfanatizarle; atrasado, había que esforzarse en ponerle al nivel de sus contemporáneos civilizados. En vez de emprender esta labor las clases directoras realizan la contraria.

Fuente de todos estos males es la injusticia sistemática. No es la justicia un principio abstracto. Una experiencia muchas veces secular ha ido enseñando á los hombres aquellas reglas de conducta cuya estrecha observancia hace posible la vida social. Los resultados de esa experiencia han sido luego consagrados como imperativos absolutos en forma de leyes y costumbres. Por eso es la justicia condición indispensable para la substancia de los pueblos. Expresión en la conciencia y en la voluntad de los hombres de aquellas necesidades ineluctables impuestas á las sociedades

por las leyes mismas de la vida, nunca se la infringe impunemente. Su quebranto tiene para las humanas colectividades una sanción terrible de que da fe la Historia entera. A injusticias parciales resisten las naciones: ninguna sobrevive á la injusticia erigida en sistema y convertida en ley. ¡Quiera el destino que esta nuestra triste España no sea antes de mucho testimonio doliente de tan inflexible verdad!

ALFREDO CALDERÓN.

SECCION DE NOTICIAS

Servicio presidencial

Como si hubiera empeño en hacer aún más antipática la marina de guerra al pueblo español, despojándola de su especial carácter, han dado los gobiernos de algún tiempo á esta parte en designar sus mejores buques para encerrar huelguistas, revolucionarios, anarquistas, y aún criminales de la peor especie, como si no hubiera en tierra cárceles y prisiones más adecuadas para ello.

Los barcos, y sobre todo los modernos, carecen de lugar apropiado donde incomunicar prisioneros; y tenerlos en los sollados en contacto con la tripulación, nos parece en unos casos peligroso, en otros depresivo y en todos de muy mal efecto para la disciplina.

Hacer de los barcos de guerra prisiones políticas; dar un carácter de odiosidad á una fuerza que, por el contrario, debe hacerse simpática á todas las clases sociales y á todas las opiniones, nos parece el mayor de los errores de estos desatentados Gobiernos, que sin duda han olvidado la animadversión popular que se captaron en Madrid los guardias veteranos y en los campos los guardias rurales en las épocas revolucionarias de la segunda mitad del pasado siglo, hasta el punto de que, por haber desnaturalizado con la política, aquellos institutos, hubo que suprimirlos.

El destino que al «Pelayo» se le ha dado en Barcelona, pugna contra los sentimientos de cuantos prestan servicio en la Armada, donde ingresaron para defender con sus vidas la integridad de la Patria, combatiendo y luchando, pero no para ejercer un servicio presidencial y convertirse en dependientes de establecimientos penales.

El disgusto entre los marinos con este motivo es grande, por lo que entendemos que debe buscarse para lo futuro otro medio de recluir presos que no sea utilizando buques de guerra.

Buques hospitales

El «Maine»

Mucho se ha hablado de este famoso buque, equipado, armado, ó como mejor pueda decirse, por las señoras americanas, ya en los comienzos de la guerra anglo boer. El «Maine» está actualmente agregado á la escuadra del Mediterráneo, y se le espera en Portsmouth con su primer contingente de enfermos de Malta.

El interés que despierta ese buque es grandísimo, por representar una verdadera novedad la comunicación entre los hospitales del país y las escuadras ausentes por medio de los barcos hospitales.

Si, como se cree, el «Maine» responde á las esperanzas que hizo concebir, es indudable que se dará importancia á este método de atender á los enfermos de la Armada.

El «Esperanto»

Tanto se ha hablado de este modernísimo género de «volapük», que no estimamos fuera de propósito reproducir algunas líneas que al tema ese dedica una muy notable revista inglesa.

De vez en cuando—dice el colega británico—llámase la atención acerca de las inconmensurables ventajas que conforme señalan los promovedores de la cosa, resultarían de la adopción de un idioma universal.

El obstáculo principal de que hablan aquellos entusiastas salta á la vista; y es la resistencia que la peregrina humanidad opone á aprender un nuevo lenguaje cualquiera, así fuera uno de guardarropia y de varios usos. De aquí que esté casi abandonado el estudio del más conocido, de nombre cuando menos, el «volapük».

Los partidarios del «esperanto», tentativa la más reciente, para reproducir las delicias de la torre de Babel, aducen empero, en favor de su invento que sus reglas son tan sencillas y buen golpe de sus voces tan parecidas á las familiares en muchas lenguas indo-europeas, que se reduce á la mínima expresión el estudio necesario para bogar por estos mundos con un caudal inagotable de conversación.

No diremos que nada haya en esto de verdad. Pero sí que se ofrecen otras dificultades no comprendidas por los campeones del flamante idioma. La masa del género humano siente horror instintivo, dentro de sus instituciones de raza, por todas las aproximaciones que puedan parecer «uniformadas» con las intenciones de otros pueblos. En resumen: todas las lenguas universales encontrarán la misma oposición psicológica que sale al paso del «comunismo» en el terreno político.

Extranjero

Venta de una compañía de vapores

Dice un cablegrama de Nueva York que por una suma de cuatro á cinco millones de dollars pagaderos al contado, acaba de comprar la Compañía trasatlántica hamburgo-americana la antigua línea de vapores conocida por la «Atlas Line».

Noticias del Cabo

Durante las últimas 48 horas ha habido en la Ciudad del Cabo cuatro nuevas invasiones de peste india una en la persona de un europeo y en la de negros las otras tres.

El número total de casos desde la aparición de la epidemia en aquella ciudad es de 610 y de 175 el de los fallecimientos.

Se han perdido todas las esperanzas de poder poner á flote al vapor inglés «Tantalos Castle», recientemente naufragado en las costas de aquella colonia.

En Table Bay se fué también ayer á pique el vapor inglés «Hermes» que procedente de Buenos Aires con un cargamento de heno para el ejército británico se dirigía á la ciudad del Cabo.

El conflicto turco europeo

Témese en todas las capitales de la Europa Central que la testarudez del Sultán apoyado secretamente por el Emperador Guillermo de Alemania, en no ceder en la cuestión del despacho de los correos europeos va á dar lugar á un grave conflicto internacional, del que saldrá muy mal parado el imperio otomano aun cuando cuente con el apoyo hasta material de los alemanes.

La prensa rusa dirige al Sultán amargas censuras, atreviéndose á decir el «Novoe Vremya», el periódico más importante de San Petersburgo, que la actitud intransigente de Turquía se debe exclusivamente á las alas que va tomando aquel soberano desde que es objeto de toda suerte de mimos y halagos por parte, no de los alemanes, sino del Emperador Guillermo, mimos y halagos que Europa en general, y especialmente Rusia, Francia é Italia, no pueden seguir ya tolerando.

Nada se ha decidido aun sobre una manifestación naval europea contra Turquía.

Las pesquerías de Terranova

Ha llegado á San Juan de Terranova el último buque de la flotilla pescadora de focas. El número total de animales de aquella clase cogido en esta campaña pasó de 350.000, cuyo valor se calcula en unos 550 mil pesos fuertes.

Durante esta estación se han ocupado en la pesca de focas 55.000 hombres, no habiéndose tenido que lamentar más que la pérdida de la goleta «Hope», cuyos tripulantes se salvaron todos.

Sindicato minero yanqui

Acaba de formarse en los Estados Unidos un sindicato de capitalistas que con un capital inicial de 15 millones de dollars, trata de explotar los terrenos auríferos que tanto abundan en el reino de Corea.

«Trust» fosforero escandinavo

De acuerdo con un telegrama que acaba de recibirse de Estocolmo, se ha constituido en aquella capital con millón y medio de pesos fuertes un «Trust» del que forman parte la mayor parte de los fabricantes de fósforos que existen en Dinamarca, Suecia y la Gran Bretaña. El objeto del nuevo «Trust» que tendrá sus oficinas en Londres, Hamburgo y Copenhague, es ejercer el monopolio de los célebres fosforeros de madera que entranados de contrabando vemos con frecuencia en Barcelona.

Un animal nuevo

Telegrafían de Londres que Mr. Harry Johnston, comisario regio especial británico en Uganda—África—ha descubierto en los bosques de Semliks un mamífero que vivo es enteramente nuevo para la ciencia.

Tiene el animal en cuestión el tamaño de un búey y en la forma algo parecido á la girafa, siendo muy probable que se trate del Heliodatherium que en estado fósil se ha encontrado en otros tiempos en la Grecia y el Asia Menor y cuya especie consideraban los zoólogos como extinguida.

Un aviso á Victor Manuel III

La población de Milán ha recibido con hondo y general disgusto la noticia de que el Rey de Italia trata de ir en breve á Viena, recordando á propósito de esto los periódicos al monarca que «su querido aliado» el emperador Francisco José no devolvió jamás la visita que le hizo el Rey Victor Manuel II, abuelo del Rey actual, y avisando á este que semejante visita es contraria á los sentimientos de toda la nación, la cual no dejará de juzgarla muy severamente.

MAHÓN

El sábado próximo empezará la cobranza obligatoria de la contribución territorial é industrial, cuya operación terminará el 31 del corriente mes, incurriendo en el apremio de primer grado los que dejen de hacer efectivas sus cuotas, finido que sea el plazo prefijado por la Agencia del Ramo.

Mañana á las diez tendrá lugar en nuestras Casas Consistoriales, bajo la presidencia del Magistrado don José García de Lara y con asistencia de los interventores nombrados al efecto por las Secciones respectivas, el escrutinio general de votos de la elección de un Diputado á Cortes, celebrada el domingo último 19 de los corrientes en esta isla.

El crucero de guerra «Lepanto» que se hallaba amarrado de popa en la isleta de Pinto de este puerto desde el día de su llegada, ha enmendado esta mañana su fondeadero, soltando aquellas y quedándose únicamente sobre las anclas.

En virtud de las licencias otorgadas, salieron para sus casas en el vapor correo de ayer, bastantes individuos pertenecientes á los Cuerpos de esta guarnición, naturales de la isla vecina.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha señalado el día 3 de Junio próximo, para contratar en pública subasta la adquisición de 4.000 mantas de lana, para uso de los confinados en los presidios del Reino.

El precio máximo que la administración satisfará por cada manta será el de 12 pesetas, advirtiéndose que no se tendrán por presentadas las proposiciones que excedan de dicho tipo.

El tejido será del denominado comunmente cruzado, siendo indiferente el número de hilos de urdimbre y trama, siempre que responda á la resistencia y peso que se detallan.

El peso mínimo de la manta en es-

tado de sequedad será el de 2 kilógramos y medio, sin que pueda computarse el exceso de unas por la falta de otras debiendo ser su largo de 2 metros 25 centímetros, y el ancho de un metro 30 centímetros.

El color ha de ser gris pardo, con una franja de color blanco absoluto de 9 centímetros de ancho en cada uno de sus lados menores.

Los lados menores de cada manta, ó sean los paralelos á las franjas blancas por los que se cortan ó separan unas prendas de otras despues de tejida, han de presentar un perfecto enfurtido á modo de un pequeño fleco, para evitar que por el uso se deshaga el tejido.

Las entregas de las 4.000 mantas se verificarán en tres plazos, y tendrán lugar: el primero, de 1.400, á los setenta días, como plazo máximo, de notificarse al contratista la adjudicación definitiva del remate; el segundo, de 1.300 mantas, cincuenta días despues del primero, ó sea á los ciento veinte de la notificación; y el tercero, de igual número de mantas, cuarenta días despues del segundo, ó sea á los ciento sesenta de la notificación.

Las demás condiciones se hallan insertadas en el «Boletín Oficial».

Parece que el Gobierno se propone dar solución á los problemas catalanes con el concurso de las Cortes, á cuyo efecto se presentarán oportunamente al Parlamento los correspondientes proyectos de ley.

El ministro de Instrucción pública se propone mejorar mucho la enseñanza mercante en España, á fin de que adquiera la importancia que tiene en el extranjero.

En el ministerio de Estado se prepara un proyecto de ley con objeto de proponer á las Cortes la adquisición, por compra de la isla de Cabrera.

Se ha estrenado en el teatro principal de Jerez con un lleno completo el drama «Electra». Produjo entusiasmo delirante en el público, tocándose por la orquesta la Marsellesa y el Himno de Riego y dándose vivas á la «Libertad» á la «República» y á Pérez Galdós, y mueras á los jesuitas y á los frailes.

Leemos en un colega madrileño que los comerciantes é industriales de Málaga tratan de fundar una liga contra los tramposos.

Para evitar caer en las redes de estos los asociados se comunicarán reservadamente los nombres de los sujetos que acostumbran á no pagar.

La falta de grandes diques de carenas en la costa del Báltico se ha dejado sentir especialmente con la reciente catástrofe del acorazado «Kaiser Friedrich III», aunque esta deficiencia no era desconocida al Gobierno.

En la actualidad se construyen en el arsenal imperial dos inmensos diques secos, pero ha de pasar algún tiempo antes de que puedan ser utilizados por la marina alemana.

El número de albañiles declarados en huelga en Milán asciende á 10.000 y se teme que se eleve hasta 20.000, si, como los huelguistas pretenden,

se les asocian los albañiles de las ciudades próximas.

Un despacho de Moscú dice que continúa sembrando el terror el loco que asesinó á varias muchachas.

La policía no ha conseguido descubrirle.

El maniático se dirige siempre contra muchachas de 13 á 18 años, y todas son víctimas de lo mismo.

Les asesta una certera puñalada en el pecho y desaparece velozmente, sin dar tiempo de que las víctimas puedan gritar.

La última de las doncellas tenía trece años y fué atacada por el loco al salir de un concierto.

La policía cree que el agresor se disfraza para despistarla, porque todas las señas que de él se dan están en completa contradicción.

Dicen de París que el abate Bolo ha escrito una carta al ministro de Justicia retirando la petición de audiencia que tenía solicitada; ante la evidencia de la falsedad de las afirmaciones sobre la inocencia del cura Bruneau.

También comunican que la estatua que coronaba la puerta monumental de la exposición se ha hecho pedazos cuando la estaban embalando para remitirla á un poderoso húngaro que la había comprado. Los curiosos que presenciaban el embalaje, aplaudieron cuando se rompió la estatua.

En el Senado francés se discutirá hoy la ley de asociaciones religiosas.

Los periódicos católicos, hablando de lo ocurrido en Lourdes, defienden calurosamente al Padre jesuita Couhé, al reivindicar á los católicos el derecho absoluto de la defensa, dadas las circunstancias actuales y la amenaza que pesa sobre las congregaciones religiosas.

De Roma telegrafian á «El Imparcial» que un periódico dice que el Gobierno español ha terminado la revisión del Concordato con la Santa Sede que servirá de base para las negociaciones entre el señor Sagasta y el Vaticano.

El Gobierno propondrá que se reduzcan las asignaciones al alto clero y se disminuyan las sedes episcopales.

Créese que el Vaticano dará largas al asunto hasta que vuelva al poder el Gobierno conservador.

Dice un colega que se han declarado en huelga los sepultureros de Nápoles negándose á hacer los enterramientos y á cavar las fosas.

Han intentado impedir que los entierros penetraran en el cementerio. Muchos cadáveres se hallan en su domicilio sin poder darles sepultura.

Las autoridades han querido emplear á los soldados en hacer los enterramientos; pero á los soldados les repugna esta tarea.

Los entierros que se verifican van custodiados por fuerzas de la policía.

Dice «La Publicidad» de Barcelona:

«Siguen detenidos en las Cárceres Nacionales los que desde la proclamación del estado de guerra fueron encerrados en las sentinas del Pelayo. A ellos y á los que estaban ya en el edificio, les ha sido prohibida la comunicación con sus familias, contra lo que ocurría en el acorazado, en

el cual se permitía que en horas determinadas pudieran los allegados de los presos, verles y hablarles.

El estado excepcional en que nos hallamos nos impide comentar como quisiéramos esta disposición.

Hé aquí los nombres de los detenidos, quienes, según noticias oficiales, se hallan ya sujetos á la jurisdicción ordinaria: Rosendo Fernández Porqueras, Enrique Casanovas Guardia, París López Tomás, José Esquero Valen, Baulista Cervera Mialavet, Ramón Piñón García, Ricardo Blasco Melló, Antonio Romeu Bages, Ramón Montferrer Escrich, Tomás Ramón Pesarrodoná, Juan Prats Pauli, Juan Montaña Roma, Juan Baulista Esteve Martorell, Camilo Gastón Lance Delican, este último de nacionalidad francesa, Pedro Ysart Bula, Ramón Sempau Barril, Eduardo Valor Blasco, Mariano Castellote Farga, Alfonso Rocabruna Dalmau, Joaquín Rebasa Casals, José López Montenegro, Teresa Claráunt Creus, Francisco Callis Clavería, Manuel Melich Masot, Antonio Gurri Berges, Magín Argelich Brunet, José Matamala Treseerras y Enrique Sánchez Anguera.»

La Prensa de París publica detalles curiosos de una nueva «máquina de volar» que debe ensayarse en Monte Carlo. Según Datziel la máquina inventada por un francés de origen británico, Mr. Price, está construida en forma lo más parecida posible á un pájaro. La armazón de bambú, está sujeta con dos cañas en sus intersticios.

Las alas y la cabeza están compuestas de waterproof y algodón, mezcladas con barniz. Aquéllas van movidas por un aparato de un caballo de fuerza. El aeróstata siéntase en el interior de la máquina, moviéndose exactamente como el pájaro.

Los Estados de Mesopeta é Indiana han aprobado un proyecto de ley prohibiendo á los epilépticos é idiotas que contraigan matrimonio.

Todo individuo, para contraer matrimonio, deberá presentar un certificado de buena salud, sin el cual las autoridades no permitirán el enlace.

Ambos Estados americanos se enorgullecen de ir á la cabeza de la civilización del mundo.

Han adoptado esta ley completamente espartana porque está probado que la unión de la enfermedad con la enfermedad y aun de la enfermedad con la salud, solo produce la degeneración de la raza.

SECCION OFICIAL

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hago saber: Que con el fin de evitar la confusión que resulta de usar en el plan de señales ópticos de los Vigías de la Mola y Biniserra, combinaciones de bolas y gallardetes que tienen su significado en el Código Internacional vigente, he dictado las disposiciones siguientes:

1.ª Desde el día 23 del actual, todas las señales referentes á los buques de Guerra y que son las de Fragata de Guerra al Sur, Este, Norte; Convoy al Sur, Este, Norte y Escudra al Sur, Este, Norte, quedan adicionadas con dos gallardetes á la cruz.

2.ª La última señal del Cuadro, ó sea, no hay buque á la vista, queda anulada y se hará en lo sucesivo

izando solo un gallardete á la cruz. Dicha señal de descubierta, se hará siempre á la salida y puesta del sol cuando no se descubra buque alguno á la vista.

Lo que se avisa al público en general para su conocimiento y á fin de que pueda corregir los cuadros de señales en la forma antedicha.

Mahón 22 Mayo de 1901.—Rodolfo Matz.

Alcaldía de Mahón

Debiendo tener lugar el día dos de Junio próximo la elección de Senadores según lo dispuesto por Real Decreto de veinte y cuatro Abril último. la votación de Compromisarios tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día veinte y seis del actual á la hora de las diez conforme previene el art.º 10 de la ley de 8 Febrero de 1877.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores á quienes convoco para este objeto por medio de lo presente, sin perjuicio de citarse por papeletas para que concurren dicho día 26 á emitir sus sufragios.—Mahón 20 Mayo 1901.—El Alcalde.—P. A.—Antonio J. Fornaris.

Don Antonio Vidal y Villalonga,

Abogado, Juez Municipal de la ciudad de Mahón.

Hago saber: que el día 23 del actual á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la Audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, varios muebles y efectos embargados á Lorenzo Carreras y Palliser, vecino de Alayor, en las diligencias de ejecución de la sentencia firme recaída en el juicio verbal celebrado entre el mismo y D. Cristóbal Tomás y Tallavull, de este vecindario, sobre pago de dinero, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy, dada en las referidas diligencias. Mahón 18 de Mayo de 1901.—Antonio Vidal.—Ante mí, Alejandro Gavaso, Srio.

El último figurín



Traje para campo

Este modelo es de lo más sencillo que los modistos han ideado. Cuerpo entallado, escotado y cubierto el escote por caprichoso camisola. Falda de la misma tela que el cuerpo, completamente lisa y sin adorno alguno.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 1.º 10.

En Villanueva y Geltrú se ha hecho un entusiasta recibimiento al señor Pi y Margall, el cual fué acompañado por numero os amigos al Centro Federalista en donde pronun-

ció un elocuente discurso, abogando por la federación y autonomía de todas las regiones. Fué muy aplaudido. Los catalanistas y regionalistas sustentarán sus ideas.

Madrid 22, 3.

Telegrafian de Sevilla que se ha desmentido la dimisión del alcalde de dicha capital.

Comunican de Oviedo que ha naufragado una lancha pereciendo tres tripulantes.

En Gerona un tren ha mutilado un empleado, dejándolo muerto.

Madrid 22, 10.º 35.

Corre el rumor de que los catalanistas con motivo del escrutinio promoverán honda agitación en Barcelona.

Llegaron á Badajoz unos braceros portugueses que fraternizaron enseguida con los huelguistas, en vista de lo cual otros gremios secundaron la huelga.

Madrid 22, 12.

Nos dicen de Murcia que los sericultores huelguistas adoptaron una actitud hostil. Algunos que iban armados trataron de impedir que los carros entraran géneros en la fábrica. Han sido detenidos Labrija y seis anarquistas. Aumenta la efervescencia. La caballería recorre los campos.

Madrid 22, 12.º 30.

Unos cincuenta operarios del astillero de Cádiz se declararon en huelga y reunidos en varios grupos recorrieron los alrededores, invitando á los demás compañeros para que les secundaran. Las autoridades toman precauciones para evitar un conflicto.

Cotización Oficial

Madrid 21 Mayo á las 16.

4 7/8 interior	72.75
Exterior	79.70
Amortizable 4 p.º	00.00
Id. 5 por 100	92.50
Cubas 1886.	86.60
— 1890.	72.25
Banco España	496.00
Tabacalera.	399.00
París á la vista 37.10 á 37.00	
Londres id. 34.49 á 34.46	

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 22, 8.

Barómetro 756.2
Viento N. E. flojo
Mar rizada
Cielo cubierto
Horizontes muy brumosos.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 22.

«Menorquín» fondeado felizmente las cuatro y media calmas.—Cabot.

Para vender

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones, situada calle Prieto y Caules, 39.

Para informes, Moreras, 23.

Lo está la casa de la calle del Bastión n.º 19. Para informes, su dueño en la misma.

Nodrizas

En la calle del Castillo número 143 darán razón de una, buena, para amamantar la criatura en su propia casa.



SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.



Anuncios



ADMINISTRACION E IMPRENTA. calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 66.



La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES.

VIAJE extraordinario y de recreo con motivo de la CORRIDA DE TOROS que debe celebrarse en Palma el día 2 de Junio próximo.

Granrebaja en los precios de pasajes

El acreditado y veloz vapor

«ISLA DE MENORCA»

saldrá de este puerto para el de Pal-

ma el sábado 1.º de Junio á las 19, regresando de Palma para Mahón el lunes siguiente á la misma hora.

Precios de pasajes de ida y vuelta

- 1.ª cámara. Ptas. 20
- 2.ª id. 16
- Sobre cubierta 8
- Soldados 6

Se admite carga en dicho viaje á los precios de tarifa.

Mahón 18 Mayo 1901.—Por «La Maritima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Azúfre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones Avignon 1899, Lyon 1894, Bodeaux 1895, Montpellier 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew y del Antracnós, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azúfres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada esta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona

ó AL DEPOSITARIO EN MENORCA

JOSÉ R. PONSETI

CASTILLO, 78 Y 80.—MAHÓN.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior extra con un poco color.
- Primera Sémola y demás materiales superiores.
- Eideos amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

SUBASTA

El próximo día 26 de Mayo se venderán en licitación privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás número 9 de Alayór.

Otra casa calle de S. Juan n.º 20 de idem.

Otra casa calle del Melians n.º 85 de idem.

Otra casa en la propia calle n.º 93 de idem.

Una viña en Biniatran término de Alayór.

20 participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayór.

Tres acciones de la fábrica Industrial Mahonesa.

Caforee sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila calle de la Reyna número 38 de Alayór.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa n.º 96 de la calle del Castillo y el sótano de la casa número 98 de la citada calle.

Informes, San Fernando, 32.

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover n.º 7.

Informarán, Cos de Gracia, 74.

SECCION OFICIAL



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que proteje Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pina de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1895, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Valices aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

NO HAY NINGUNA IMITACIONES. PEDID

SÁNDALO PIZA

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, Anxiones, garrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.